

PODER LEGISLATIVO



PROVINCIA DE TIERRA DEL FUEGO,
ANTÁRTIDA E ISLAS DEL ATLÁNTICO SUR
REPÚBLICA ARGENTINA

Res. 227

LEGISLADORES

Nº 355

PERÍODO LEGISLATIVO 2014

EXTRACTO BLOQUE P.S.P. PROYECTO DE RESOLUCIÓN DECLARANDO DE INTERÉS PROVINCIAL EL REPORTAJE QUE EFECTUARA EL SR. LUIS VUOTTO AL SR. SEGUNDO ARTEAGA EN EL PROGRAMA "COMARCA SUR".

Entró en la Sesión de: 21 AGO 2014

Girado a la Comisión Nº: P/R Ap.

Orden del día Nº: _____

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE TIERRA DEL FUEGO,
ANTARTIDA E ISLAS DEL ATLANTICO SUR**

RESUELVE:

Artículo 1º.- Declarar de interés provincial el reportaje que efectuara el señor Luis Alberto VUOTO al señor Segundo ARTEAGA, que fuera compaginado y emitido por LU87 TV Canal 11 de Ushuaia en el programa "Comarca Sur".

Artículo 2º.- Regístrese, comuníquese y archívese.

A handwritten signature in black ink, consisting of a stylized 'V' followed by a vertical line and a horizontal stroke at the bottom.



Poder Legislativo
Provincia de Tierra del Fuego,
Antártida e Islas del Atlántico Sur
BLOQUE PARTIDO SOCIAL PATAGONICO

2521N
"2014 – Año del Homenaje al Almirante Guillermo Brown,
en el Bicentenario del Combate Naval de Montevideo"



FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El país de los selknam, en la Isla de Tierra del Fuego, se extendía desde la cordillera fueguina hacia el norte. Allí el relieve es llano o suavemente ondulado y está cruzado por abundantes cursos de agua. A medida que se avanza hacia el norte se cruza primero una pradera con árboles espaciados, luego un ámbito estepario de pastizales. Ambos paisajes son fácilmente transitables y constituían el hábitat natural de gran cantidad de guanacos. No solamente la alimentación, sino toda la forma de vida de los Selknam estaba organizada en torno a las cacerías de estos animales: de ellos obtenían lo principal del sustento, la vestimenta y el reparo habitacional, como así también huesos, tendones y otros elementos de valor para su tecnología.

En contraposición a sus vecinos del sur y del oeste que eran canoeros nómades del mar cuya vida dependía en lo fundamental de los recursos marinos, es importante señalar que los Selknam no se habían adaptado a la vida marítima. No navegaban y, según la imagen etnográfica, el aprovechamiento de los recursos marinos era complementario al de los terrestres.

Estos habitantes de la porción norte de Tierra del Fuego, entre el Estrecho de Magallanes y las estribaciones septentrionales de la cordillera fueguina, se llamaban a sí mismos Selknam. En el extremo sud oriental de la isla, los pobladores de la actual península Mitre se auto denominaban Haush. Unos y otros fueron conocidos por Ona, denominación con que los designaron los Yámana, sus vecinos del sur. Es correcto usar los términos primeramente indicados.

Hacia la década de los años 1980 quedaban entre 3 y 5 descendientes: Pacheco, Francisco Minkiol (nacido en 1916 en Río Gallegos), Federico Echelaine


Las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur, son y serán Argentinas



(nacido en 1905), Luis Garibaldi Honte (90 años, nacido en la Isla Grande), Segundo Arteaga y Rafaela Iston Martínez. También se menciona como una de las últimas selknam a Virginia Choinquitel, quien murió en 1999 a los 56 años.

Hijo de madre Selk'nam (Ona) y de padre extranjero, nació en un puesto de la Estancia Ruby el 20 de julio de 1911. Desde muy pequeño comenzó sus tareas como peón de patio en la Estancia San Pablo y desarrolló distintas actividades rurales, tropillero, amansador de caballos, y por muchos años fue un gran puntero como esquilador.

Llegó a Río Grande ya anciano para pasar algo más de veinte años en el asilo de ancianos. Fue ejemplo de vida y un gran mensajero de la cultura indígena de Tierra del Fuego; transmitió el conocimiento del pensamiento filosófico de este suelo integrándolo a la diversidad cultural que hoy habita nuestra Provincia.

El día 19 de agosto de 1995, muy enfermo y cansado por el agotamiento de sus 84 años, falleció el ciudadano ilustre don Segundo Arteaga.

La etnóloga y antropóloga Anne Chapman ha aportado un sinnúmero de registros escritos sobre la cultura Shelknam, incluso logró una amistad con Lola Kiepja, también con Angela Loij y Segundo Arteaga, últimos descendientes de esta raza.

El reportaje que realizara el Sr. Luis Alberto Vuoto y que el programa "Comarca Sur" compaginara y emitiera por LU87 Canal 11 de Ushuaia en el año 2003 de la ciudad de Ushuaia, a Don Segundo Arteaga es quizás el único testimonio audiovisual que se conserva. El entrevistado siempre en primera persona transmitió sus vivencias, habló con especial cariño de su madre selknam y de sus últimos "paisanos".



Poder Legislativo
Provincia de Tierra del Fuego,
Antártida e Islas del Atlántico Sur
BLOQUE PARTIDO SOCIAL PATAGONICO

*"2014 – Año del Homenaje al Almirante Guillermo Brown,
en el Bicentenario del Combate Naval de Montevideo"*



Seguramente nada queda vacante, ni su identidad, ni la cultura y valores que recibió de su madre y con su ejemplo legó a su pueblo y recordarlo es tener presente a todos los Onas, sus sacrificios, luchas y dificultades.

Por todo lo expuesto es que solicito a mis pares acompañen el presente Proyecto de Resolución.



Poder Legislativo
Provincia de Tierra del Fuego,
Antártida e Islas del Atlántico Sur
BLOQUE PARTIDO SOCIAL PATAGONICO

“2014 – Año del Homenaje al Almirante Guillermo Brown,
en el Bicentenario del Combate Naval de Montevideo”



**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE TIERRA DEL FUEGO,
ANTÁRTIDA E ISLAS DEL ATLÁNTICO SUR**

RESUELVE:

Artículo 1º- Declarar de Interés Provincial el reportaje que efectuara el Sr. Luis Alberto Vuoto al Sr. Segundo Arteaga, que fuera compaginado y emitido por LU87 TV Canal 11 de Ushuaia en el programa “Comarca Sur”.

Artículo 2.- Regístrese, comuníquese y archívese.